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С Днём Великой Победы!

– Надежда Дмитриевна, с ка-
кими чувствами вы встречаете 
этот день?

– Конечно, с самыми радост-
ными – это главный праздник для 
всех в нашей стране. Но это празд-
ник со слезами на глазах: вспоми-
наются погибшие на фронте, под 
бомбами, умершие от ран, голода. 
Я сама жила в блокадном Ленин-
граде, поэтому войну вспоминать 
очень тяжело.

День Победы объединяет всех, 
вне зависимости от пола, возрас-
та, национальности, религии и так 
далее – мы один народ, нас свя-
зывает и настоящее, и прошлое,  
и будущее. В последнее время, ког-
да в некоторых бывших союзных 
республиках активизировались 
экстремистские, националистиче-
ские силы, значение праздника ещё 
более возросло. Больно и грустно 
оттого, что многие пытаются пере-
черкнуть, исказить нашу общую 
историю, причём среди них те, 
кто родился, рос, воспитывался 
в советское время – тогда память 
о Великой Отечественной войне 
хранилась свято во всех уголках 
СССР.

– Как встречает праздник Со-
вет ветеранов ЮУрГУ?

– Конечно, те, кому позволяет 
здоровье, участвуют в торжествах. 
В Южно-Уральском госуниверси-
тете давно сложились традиции, 
связанные с Днём Победы. Для 
студентов и школьников про-
водятся Уроки Памяти – здесь 
взаимодействуют Музей истории  
ЮУрГУ, Научная библиотека, ка-
федры исторического факультета. 

5 мая в Пушкинском зале прошёл 
Урок Памяти, посвящённый По-
беде в Великой Отечественной 
войне. А 7 мая там же, как всегда, 
чествовали ветеранов войны, тру-
жеников тыла, блокадников, детей 
погибших защитников Отечества, 
бывших малолетних узников фа-
шистских концлагерей. Сейчас 
их вместе взятых осталось всего  
63 человека, из них 16 фронтови-
ков. Уходят те, кто на своих пле-
чах вынес всю страшную тяжесть 
Великой Отечественной войны, 
уходит Великая эпоха… 

8 мая состоятся торжествен-
ное построение личного состава 
факультета военного обучения на 
Университетской площади, ше-
ствие колонны университета по 
улицам города, митинг у Вечно-
го огня и церемония возложения 
венков. 9 мая факультет военного 
обучения примет участие в параде 
войск Челябинского гарнизона на 
площади Революции.

В вузе есть прекрасная тради-
ция – четырежды в год чествуем 
ветеранов-юбиляров. Первая встре-
ча в этом году состоялась 6 мая.

– Как лично вы собираетесь 
встречать День Победы?

– Постараюсь на праздник вы-
браться в родной Санкт-Петербург –  
там я родилась, росла и училась 
в школе, а потом на механико-

машиностроительном факультете 
Ленинградского политехническо-
го института. Там живут мои род-
ственники, похоронены близкие.  
В братской могиле в Невской Ду-
браве лежат мои дяди – братья 
отца, погибшие на фронте. Муж се-
стры моего отца считается пропав-
шим без вести, но, по имеющимся 
данным, погиб зимой на Ладоге, на 
Дороге Жизни.

На Урал мы переехали лишь в 
1949-м: отца после тяжёлого ра-
нения из госпиталя направили 
трудиться в тыл, поэтому и нам 
позднее пришлось переехать из 
Ленинграда в Челябинск. Окончив 
десятый класс школы № 84, я уеха-
ла поступать в ЛПИ.

– Каковы пожелания ветера-
нов?

– Конечно, ректорат, профком 
университета, Управление по вне-
учебной работе нас не забывают. 
Старикам нужна забота. Многим 
здоровье уже не позволяет выхо-
дить из дома. Поэтому так важны 
встречи, которые проходят в вузе. 
Пожилым людям необходимо 
общаться друг с другом и с мо-
лодёжью, вспоминать прошлое, 
делиться опытом, рассказывать 
о наболевшем. В университете  
1200 ветеранов, чтобы собрать хотя 
бы часть их, необходимо большое 
помещение – а после реконструк-

ции Музея истории ЮУрГУ мы его 
лишились.

Работы у Совета ветеранов  
ЮУрГУ хватает. Например, перед 
праздниками необходимо всем со-
общить расписание мероприятий – 
это требует много сил и времени. 
Важно, чтобы на нужды ветеранов 
обращало внимание не только го-
сударство, но и общество в целом, 
разумеется, включая молодёжь. 
Лучше самая малая помощь, чем 
самое большое сочувствие. Но это 
уже вопросы воспитания. Юношам 
нетрудно помочь старику – глав-
ное, не проходить мимо, не быть 
равнодушными. Например, тем 
ветеранам, которые не могут вый-
ти из дома, студенты-активисты 
ЮУрГУ развозят подарки к Дню 
Победы по адресам.

– Ваши пожелания читате-
лям?

– Хочу поздравить с Днём Ве-
ликой Победы всех, и в первую 
очередь фронтовиков, тружеников 
тыла, которым желаю здоровья и 
долголетия – насколько это возмож-
но. Желаю, чтобы на Земле всегда 
был мир! Студентам – серьёзнее, 
ответственнее относиться к учёбе, 
посещению занятий, настойчиво 
овладевать специальностью и стать 
настоящими профессионалами, что-
бы вуз гордился выпускниками.

Беседовал Иван ЗАГРЕБИН

Уроки доблести и памяти
О том, как празднуют в этом году День Победы ветераны 
Южно-Уральского государственного университета, 
рассказывает председатель Совета ветеранов вуза, 
блокадница Надежда Дмитриевна Кузьмина.

Фото Валентина БУРЖИНСКОГО, Фотошкола ЮУрГУ

Седьмого мая в Южно-Уральском государственном 
университете прошли мероприятия, посвящённые  
69-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне. 

В Пушкинском зале ЮУрГУ собрались фронтовики, труженики тыла, 
блокадники, дети погибших защитников Отечества, узники фашистских 
концлагерей. Ректор вуза Александр Леонидович Шестаков лично по-
здравил каждого из ветеранов с Днём Победы и вручил подарок; тем, кто 
не смог прийти, студенты-активисты доставили подарки на дом.

Выступавшие вспоминали о подвигах тех, кто сражался на фронте 
и ковал Победу в цехах заводов, о том, что в числе основателей вуза, 
его первых преподавателей и студентов было много тружеников тыла и 
фронтовиков.

В Актовом зале ЮУрГУ прошли традиционные торжественное собра-
ние и праздничный концерт, посвящённые Дню Победы. Зал заполнили 
ветераны, преподаватели и сотрудники вуза, студенты. Большая часть со-
бравшихся – те, кто работает или овладевает военной профессией на фа-
культете военного обучения. Под звуки старинного марша лейб-гвардии 
Преображенского полка внесли знамёна России, Южно-Уральского гос-
университета и ФВО ЮУрГУ. Прозвучал гимн Российской Федерации.

Память погибших в Великой Отечественной войне почтили минутой 
молчания.

Александр Леонидович Шестаков поздравил всех с праздником, под-
черкнул значимость Победы в Великой Отечественной для России и мира. 
Ректор отметил, что наш университет славится традициями высокой нау-
ки и конструкторской мысли, известен оборонными разработками.

Председатель Совета ветеранов вуза Надежда Дмитриевна Кузьмина 
сказала, что сегодняшние студенты должны продолжить традиции слу-
жения Отчизне, быть готовыми защитить Родину в случае опасности, для 
чего необходимо настойчиво овладевать знаниями.

Также присутствовавших поздравил с праздником Герой Российской 
Федерации Александр Радикович Хамитов.

Лучшим преподавателям, сотрудникам и студентам ФВО объявили 
благодарность, вручили грамоты и ценные подарки.

В праздничном концерте приняли участие заслуженные творческие 
коллективы вуза. Завершился концерт песней «День Победы» в испол-
нении Михаила Новикова – её слушали стоя и аплодируя.

В конце торжества ветеранам подарили цветы.
Иван ЗАГРЕБИН

Служить Отчизне!
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С 14 по 16 апреля в Южно-
Уральском государственном уни-
верситете состоялись «Дни сту-
денческой науки – 2014». Они 
проводились в рамках  IV Всерос-
сийского фестиваля науки, в пред-
дверии 67-й Студенческой научной 
конференции, которая  проходит  в  
ЮУрГУ с 21 апреля по 30 мая. 
Цель «Дней…» – поддержка ода-
рённых студентов, поощрение их 
творческой активности, форми-
рование мотивации к  осущест-
влению научных исследований, 
результаты которых могут быть 
воплощены в востребованный 
продукт.

Торжественное открытие «Дней 
студенческой науки» прошло в 
Университетском комплексе «Сиг-
ма». С приветственным словом к 
собравшимся обратился проректор 
ЮУрГУ по учебной работе Влади-
мир Иванович Майоров.

Мероприятия «Дней…» прошли 
на разных площадках университе-
та. Ведущей тренингов стала ди-
ректор Центра психологического 
консультирования «Диада Плюс» 
Ирина Геннадьевна Смирнова. 
Она же возглавляла жюри  во вре-
мя деловой игры. 15 апреля рабо-
тодатели – руководители фирм, 
специалисты в различных сферах 
деятельности провели мастер-
классы для студентов. Опытом 
поделились: генеральный дирек-
тор ООО «УралСтройДвижение» 
Сергей Романович Матяш, гене-
ральный директор ЗАО «Риэл-
Сервис» Сергей Владимирович 
Кочнев, генеральный директор 
ЗАО «ТД “Агроснабсервис”» 
Ирина Геннадьевна Крылова, ди-
ректор ООО «Дизайн Кафе-Плюс» 
Надежда Александровна Ждано-
ва, директор компании ByndyuSoft 
Александр Васильевич Бындю, 
ведущий программист ГК Rugion 
Олег Игоревич Мишин, директор 
Челябинского филиала лизинговой 
компании «Уралсиб» Валентина 
Георгиевна Устьянцева. 

Перед встречей, которую организовал проректор по учебной рабо-
те Андрей Владимирович Шмидт, Олег Викторович познакомился с 
возможностями, которые предоставляет учащимся аэрокосмический 
факультет вуза, побывал на телерадиокомпании «ЮУрГУ-ТВ» и по-
общался с журналистами.

По словам Олега Новицкого, чтобы стать кандидатом на полет в 
космос, необходимо соответствовать всем медицинским требовани-
ям, иметь высшее образование и работать в ракетно-космической 
отрасли. Претендентов ждет отбор, который проводится в Центре 
подготовки космонавтов каждые 4–5 лет. У тех, кто его прошел, 
впереди два года учебы, в том числе практическая подготовка, затем 
экзамен по теории и собеседование.

– Из тех, кто получит удостоверение космонавта, на орбите побы-
вают не все, – рассказывает Олег Викторович. – Кому-то приходится 
ждать по двенадцать лет, а то и больше. Мне повезло: всего через 
пять лет сообщили, что я отправляюсь на Международную косми-
ческую станцию в составе интернациональной команды.

Каждый день космонавтов расписан по минутам: выполняются 
поступающие с Земли задания – делаются замеры параметров, про-
водятся эксперименты. И саму станцию необходимо поддерживать 
в рабочем состоянии.

– Собираем информацию для ученых, медиков и других специали-
стов. Иногда можем и не знать предназначения этих сведений, – при-
знается Олег Новицкий. – К тому же, работа в космосе может быть 
только частью того или иного эксперимента, который потом будет 
продолжен на Земле.

Общаясь со студентами, Олег Новицкий не только рассказал, но 
и показал, каково это – экипажу из шести мужчин находиться почти 
полгода в замкнутом пространстве. В ходе видеопрезентации студен-
ты (в основном курсанты-лётчики) узнали, как космонавты, находясь 
в состоянии невесомости, передвигаются по станции и занимаются 
на беговой дорожке практически вниз головой. На вопрос, что снит-
ся на борту космического корабля, Олег Новицкий ответил: «Земля 
мне в космосе не снилась, да и на Земле космос тоже не снится.  
А вот спина во время полёта очень соскучилась по ощущению опо-
ры в часы сна».

В заключение российский космонавт отметил, что сегодня гло-
бальная цель российской космонавтики – с достоинством поддер-
живать статус первой космической державы. Подтвердил Олег Но-
вицкий и слова недавно посетившего ЮУрГУ премьер-министра 
Дмитрия Рогозина о том, что сегодня наша страна располагает всеми 
возможностями для освоения Луны.

Екатерина СЫРЦЕВА

Форум проходит на базе ЮУрГУ 
раз в три года; организатором не-
изменно выступает кафедра «Без-
опасность жизнедеятельности» 
механико-технологического фа-
культета университета. Нынешняя 
конференция собрала участников 
из Москвы, Минска, Омска, Иркут-
ска и других городов.

С приветственным словом к деле-
гатам обратился президент ЮУрГУ, 
доктор химических наук Герман 
Платонович Вяткин, который отме-

тил важность поднимаемых на фору-
ме тем, пояснив, что безопасность – 
одно из ключевых условий для жиз-
ни и развития как нашей страны, так 
и человечества в целом.

Затем выступил заместитель 
директора Российского федераль-
ного ядерного центра – Всероссий-
ского научно-исследовательского 
института технической физики 
имени академика Е.И. Забабахи-
на (РФЯЦ–ВНИИТФ, Снежинск), 
доктор физико-математических 

наук Борис Константинович Водо-
лага. Тема его сообщения – «Мир-
ные атомные взрывы». Он сделал 
обзор атомной программы в Со-
ветском Союзе, пояснив, что идея 
использования ядерной энергии 
в СССР возникла давно. Именно 
в нашей стране, в городе Обнин-
ске Калужской области, 27 июня  
1954 года начала действовать пер-
вая в мире атомная электростанция. 
Борис Константинович рассказал, 
как ещё можно использовать в мир-
ных целях силу атома – например, 
при добыче полезных ископаемых, 
тушении сильнейших пожаров на 
месторождениях природного газа. 
Коснулся он и негативных сторон 
применения атомной энергии, в 
частности, проблем захоронения и 
переработки отработанного ядерно-
го топлива.

Затем состоялось слушание до-
кладов.

Как пояснил доктор техниче-
ских наук, профессор, заведую-
щий кафедрой безопасности жиз-
недеятельности ЮУрГУ Александр 
Иванович Сидоров, конференция 
позволяет студентам узнать много 
полезного и интересного, устано-
вить новые связи для дальнейшего 
обмена научной и деловой инфор-
мацией, приобрести навыки пу-
бличных выступлений, даёт стимул 
заниматься наукой.

В Издательском центре ЮУрГУ 
вышел сборник материалов кон-
ференции, включающий полторы 
сотни докладов, распределённых 
по секциям «Безопасность на 
производстве», «Экологическая 
безопасность», «Среда обитания и 
здоровья человека», «Безопасность 

Наука – студентам
В число работодателей – участ-

ников «Дней студенческой науки 
ЮУрГУ –2014» также вошли тех-
нический директор ОАО «Институт 
“Челябинский промстройпроект”» 
Елена Викторовна Макаренко, ко-
торая присутствовала на открытии 
«Дней…», а также дивизионный 
директор ООО «Управляющая 
компания “Альфа-Капитал”» Анна 
Викторовна Корякова, директор 
ООО «Светорика» Елена Генна-
дьевна Ионова, директор Челя-
бинского филиала ЗАО «Страховая 
группа “УралСиб”» Галина Генна-
дьевна Шарманова, которые стали 
членами жюри во время деловой 
игры.

Студенты проявили  огромный 
интерес к выступлениям работо-
дателей, внимательно слушали, за-
давали вопросы,  стремясь   понять  
технологию  успеха.   Кстати,  все 
работодатели имеют отношение к 
ЮУрГУ: кто-то окончил вуз или 
получает в нём дополнительное 
образование, кто-то и учился, и 
преподает. И это один из секре-
тов преуспеяния – именно Южно-
Уральский государственный уни-
верситет даёт знания, умения, 
компетенции, необходимые, что-
бы покорить вершины бизнеса, 
используя последние научные 
достижения. Мастер-класс, посвя-
щённый творчеству в науке, дали 
кандидат технических наук, доктор 
педагогических наук Валерий Вла-
димирович Лихолетов и кандидат 
экономических наук Борис Васи-
льевич Шмаков, которые предста-
вили аудитории основы «Теории 
решения изобретательских задач». 
Патентовед Галина Владимиров-
на Яковлева познакомила ребят с 
основами охраны интеллектуаль-
ной собственности.

16 апреля состоялась деловая 
игра. Десять команд представили 
на суд жюри заранее подготовлен-
ные презентации своего продукта. 
Защищать проекты командам было 
непросто: огромное количество во-

просов так и сыпалось на выступа-
ющих (не столько от членов жюри, 
сколько от команд-конкурентов).

В тот же день в Университет-
ском комплексе «Сигма» прошла 
церемония подведения итогов и 
награждения победителей. Члены 
жюри отметили сильные стороны 
команд и дали рекомендации, ко-
торые помогут воплотить проекты 
в жизнь. Члены жюри, ведущие 
мастер-классов и студенты отме-
тили, что «Дни…» оказались очень 
интересными и полезными: рабо-
тодатели смогли поделиться опы-
том с теми, кто в скором времени, 
возможно, станет их сотрудника-
ми или начнёт собственный путь 
в бизнесе, а студенты показали 
свой потенциал, высказав много 
интересных идей. А ещё – нашли 
новых друзей и сплотились, пре-
вратившись в команду. 

Собравшиеся в «Сигме» увидели 
первый из серии видеосюжетов, по-
свящённых Дням студенческой на-
уки, снятый университетской теле-
компанией «ЮУрГУ-ТВ», а также 
сделанные «Фотошколой ЮУрГУ» 
снимки, запечатлевшие наиболее 
яркие моменты «Дней…». 

Члены жюри, организаторы, 
ведущие мастер-классов, а так-
же студенты, ради которых всё 
и затевалось, получили грамоты 
и благодарственные письма. Их 
вручал заместитель начальника 
Учебно-методического управления 
Южно-Уральского государствен-
ного университета, организатор и 
вдохновитель «Дней…» Михаил 
Юрьевич Попов. 

Подводя итоги Дней студенче-
ской науки, М.Ю. Попов отметил, 
что их цель – дать возможность 
активным, способным, творческим 
студентам реализовать себя, и при-
звал молодежь активно участвовать 
в олимпиадах, студенческих науч-
ных конференциях, заниматься на-
учными исследованиями.

Иван ЗАГРЕБИН,
Милена ВОЛКОВА
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О мирном атоме и не только
В конце апреля в Южно-Уральском государственном 
университете прошла Третья Всероссийская студенческая 
конференция (с международным участием) «Безопасность 
жизнедеятельности глазами молодёжи». Она приурочена 
к Всемирному дню охраны труда (отмечается 28 апреля) 
и Дню пожарной охраны России (отмечается 30 апреля), 
которой в этом году исполнилось 365 лет.

жизнедеятельности в чрезвычай-
ных ситуациях», «Безопасность в 
агропромышленном комплексе» и 
«Образование и другие вопросы 
безопасности жизнедеятельности». 
Форум прошёл на высоком органи-
зационном уровне.

Иван ЗАГРЕБИН
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Как лететь  
с Земли до звёзд?
Специально для того чтобы встретиться со студентами, 
в Южно-Уральский государственный университет 
прибыл космонавт, командир корабля «Союз  
ТМА-06М», стартовавшего на Международную 
космическую станцию в октябре 2012 года,  
Олег Новицкий.
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9 мая
75-летие анатолия Петровича мельчакова

Доктор технических наук, профессор кафедры строительной ме-
ханики архитектурно-строительного факультета. С 2001 по 2006 воз-
главлял кафедру строительной механики и входил в Ученый совет 
АС факультета. Советник РААСН, член Ученого совета УралНИИ-
Проект. В 2004 совместно с доктором технических наук В.Н. Руди-
ным создал в Миасском филиале ЮУрГУ кафедру «Строительство», 
которую в настоящее время возглавляет его ученик, кандидат техни-
ческих наук Д.В. Чебоксаров. В 2002 первым в России утвердил в 
УМО при Московском государственном строительном университете 
учебный план по безопасности в строительстве. Автор более 75 на-
учных публикаций, из которых 2 монографии; имеет 3 авторских 
свидетельства. Под его руководством защищены три кандидатские 
диссертации. Почетный работник высшей школы РФ, награжден 
дипломом Министерства образования и науки РФ за руководство 
научной работой студентов. Достижения в педагогической и научной 
работе неоднократно отмечены премиями Минобрнауки РФ. Награж-
ден медалью «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со 
дня рождения В.И. Ленина».

75-летие Бориса александровича Шароглазова
Доктор технических наук, профессор кафедры двигателей внутрен-

него сгорания автотракторного факультета. Академик Академии воен-
ных наук РФ. В ЧПИ с 1964. С 1977 по 2010 заведовал кафедрой дви-
гателей внутреннего сгорания. Направление научных исследований –  
моделирование процессов и рабочего цикла поршневых тепловых 
машин, защита двигателей внутреннего сгорания от тепловых и ме-
ханических перегрузок. Автор более 280 публикаций, в том числе  
17 учебных и методических пособий. Соавтор учебников по дви-
гателям внутреннего сгорания и поршневым ДВС с грифом УМО. 
Имеет более 65 авторских свидетельств и патентов РФ на изобре-
тения. Подготовил 15 кандидатов наук. Научные работы отмечены 
золотой и бронзовой медалями ВДНХ СССР. Изобретатель СССР, 
заслуженный деятель науки и техники РФ.

21 мая
90-летие со дня рождения Владимира Павловича Новоселова 

(1924–1994)
Участник Великой Отечественной войны. Кандидат экономиче-

ских наук, доцент кафедры экономики машиностроения. С 1963 по 
1983 – декан механико-технологического факультета ЧПИ. Активно 
участвовал в общественной жизни института: был секретарем ко-
митета ВЛКСМ и секретарем парткома. Заведовал промышленно-
транспортным отделом ГК КПСС. Награжден орденами Октябрь-
ской Революции, «Знак Почёта», тремя медалями, нагрудным знаком 
Минвуза СССР «За отличные успехи в работе».

29 мая
100-летие со дня рождения александра Васильевича Баева 

(1914–1978)
Профессор, кандидат технических наук. Более 20 лет трудился 

в ЧПИ. C 1953 работал доцентом кафедры общей электротехники,  
а с октября 1958 возглавлял кафедру теоретических основ электро-
техники. С 1954 по 1958 – заместитель декана энергетического 
факультета, до 1955 исполнял обязанности начальника учебного 
отдела вуза. В 1959 избран деканом энергетического факультета.  
В 1963 под его руководством открыта аспирантура на кафедре теоре-
тических основ электротехники. Автор монографии и более ста на-
учных публикаций, трех изобретений; подготовил десять кандидатов 
наук. Участник Великой Отечественной войны, награждён орденом 
Ленина, медалями «За отвагу» и «За трудовое отличие», почетным 
знаком Минвуза СССР «За отличные успехи в работе».

Составитель Элеонора ИСХаКОВа,
библиограф НБ ЮУрГУ

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  
по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Важность кадетского движения 
не подлежит сомнению: оно позво-
ляет направить энергию молодых в 
нужное русло, сформировать пра-
вильное мировоззрение, воспиты-
вать детей настоящими патриотами 
и гражданами. На факультете во-
енного обучения (ФВО) ЮУрГУ не 
первый год действует программа 
патриотического воспитания мо-
лодого поколения «Верные сыны 
Отечества». Регулярно проводятся 
мероприятия по патриотическо-
му воспитанию, которое является 
одним из важнейших духовных 
факторов сохранения обществен-
ной стабильности, независимости 
и безопасности государства. На 
экскурсиях кадеты знакомятся с 
жизнью воинских частей и под-
разделений правоохранительных 
органов.

15  апреля в  Актовом зале 
университета приняли присягу 
кадеты-первоклассники школы 
№ 98. Красивый ритуал, воспро-
изводящий принятие присяги во-
еннослужащими, проходит в вузе 

Родилась она 1 октября 1916 го- 
да в Башкирии, в селе Ярославка 
Дуванского района. Глава семьи, 
Фёдор Ильич, был известным на 
селе печником. В Ярославке его 
уважали за умелые руки: ведь печь 
в крестьянском доме – это и теп-
ло, и душистый хлеб, и пышные 
пироги. Мать, Дарья Фроловна, 
была домохозяйкой, воспитывала 
восьмерых детей – их нужно было  
обуть, одеть, накормить. Да и хо-
зяйство требовало ухода, иначе 
было не выжить. В семье царил 
мир и порядок, дети росли трудо-
любивыми.

В тридцатые годы семья пере- 
ехала в Златоуст. После семи клас-
сов Надежда поступила в ФАШ 
(фельдшерско-акушерскую шко-
лу), а окончив её, устроилась на 
работу в медсанчасть завода имени  
В.И. Ленина.

Грянула война. Молодую мед-
сестру мобилизовали. Попала 
она под Сталинград в отдельный 
санитарный батальон. Затем – 
Орловско-Курская дуга. И вот она 
уже младший лейтенант медицин-
ской службы.

После войны Надежда вспоми-
нала, как тяжело было на фронте 
переносить в окопах жуткий зим-
ний холод, а порой и голод, терять 
боевых товарищей. Им, молодым 
девушкам, приходилось на себе та-
щить с поля боя раненых. Страшно 
было видеть рваные раны, кровь… 
Часто медсёстрам случалось прямо 
на передовой, под открытым небом 
не только перевязывать раны, но и 
делать срочные операции.

Иногда на передовую приезжа-
ли концертные бригады. В пери-
од затишья между боями артисты 
выступали перед фронтовиками.  
И однажды на концерте бойцы 
услышали песню «В землянке»:

Бьётся в тесной печурке огонь,
На поленьях смола, как слеза,
И поёт мне в землянке гармонь
Про улыбку твою и глаза…
Песня запала в душу: ведь она 

была о них, фронтовиках. Легко 

уже четвёртый год. На торжество 
пришли родные и старшие товари-
щи кадетов.

Вначале ведущие рассказали об 
истории кадетских корпусов в Рос-
сии, которая восходит к Петров-

запомнились и мелодия, и слова. 
А потом медсёстры придумали и 
ответ:

На концерте я встретила вас,
Про землянку вы пели, грустя,
А мне больно так было за вас, 
Что невольно катилась слеза.

Мне хотелось вам руку пожать
И сказать: «Милый друг, 

не грусти! 
Ты так молод, 

вернёшься назад,
Счастье всё у тебя впереди!

Скоро Родина будет цвести.
Не про горе – про радость 

нам петь!
Милый друг, не грусти, 

не грусти,
Не тебе суждено умереть!

Скоро кончится злая война,
Позабудем про взрывы 

и смерть,
И любимая встретит тебя,
О победе вы будете петь!»
Пели и саму «Землянку», на-

писанную в 1941 году фронтовым 
корреспондентом газеты «Армей-
ская правда» Западного фронта, 
батальонным комиссаром Алек-
сеем Сурковым, и ответ, который 
придумали сами.

С тяжёлыми боями батальон 
двигался на запад. Наступление 
советских войск на «фашистскую 
гадину» (как говорили фронтови-
ки) радовало всех. И вот уже осво-
бождена Польша, впереди Берлин. 
В логове фашистов бои шли осо-
бенно ожесточённые…

И, наконец, долгожданная Побе-
да! Её ждали долгие четыре года. 
Всеобщее ликование, радость, 
«праздник со слезами на глазах», 
возвращение солдат в родные се-
мьи. Но ещё целый год Надежда 
прослужила в Германии, и только 
в 1946-м вернулась в Златоуст. Вер-
нулась не одна, а с молодым мужем 
Фёдором, с которым познакомилась 
на фронте. Там они и поженились. 
В любви и согласии Надежда и Фё-

дор прожили долгие годы. Своей 
профессии Надежда осталась вер-
на всю оставшуюся жизнь, работая 
участковым фельдшером.

За мужество и героизм, про-
явленные в годы войны, Надежда 
Фёдоровна Щербакова награжде-
на медалями «За оборону Сталин-
града», «За взятие Берлина», «За  
победу над Германией».

Летят годы, десятилетия… Се-
годня убелённые сединами ветера-
ны вспоминают свою юность, меч-
ты о любви и мирной, счастливой 
жизни. И погибших товарищей, 
которые остались на поле битвы. 
Вечная им слава!

Для меня Великая Отечествен-
ная война – это не только страница 
истории Родины, но прежде всего 
героический подвиг моих прадеду-
шек и прабабушек. Я обязательно 
расскажу о них своим детям и вну-
кам. Память не должна умереть!

Екатерина аЛЕКСЕЕВа 
ФЖ-105

ской эпохе. Затем юные кадеты 
продемонстрировали мастерство 
в бальных танцах. Далее перво-
классники школы № 98 – мальчи-
ки и девочки – в красных беретах 
и чёрной форме, сшитой по образ-

цу суворовской, исполнили патри-
отические песни «Мальчишки» и 
«Служить России». Наконец под 
звуки старинного марша лейб-
гвардии Преображенского полка 
были внесены знамена России, 

Новая застава будет крепче старой
Южно-Уральского госуниверсите-
та и факультета военного обуче-
ния. Прозвучал гимн Российской 
Федерации.

Первоклассники выстроились 
перед знамёнами и торжественно 
произнесли клятву кадетов. Каждо-
му из них заместитель начальни-
ка факультета военного обучения 
полковник Константин Николаевич 
Крикунов пожал руку и вручил 
свидетельство о принятии прися-
ги. Младших товарищей поздрави-
ли их соученики, которые приняли 
присягу четыре года назад. Затем 
присягнувшие выступили с ответ-
ным словом. Этот красивый ритуал 
показывает преемственность тра-
диций и вселяет уверенность, что 
на службе Отчизне всегда будут её 
верные сыны, какие бы бури ни бу-
шевали в мире.

Завершилось мероприятие вы-
ступлением солиста хора ФВО 
Алексея Киричева, который испол-
нил песню «Служу Отечеству», и 
фотосессией на память.
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Фронтовая  
медсестра 
меня ещё не было на свете, когда умерла моя прабабушка 
Надежда Фёдоровна Щербакова, участница Великой 
Отечественной войны, и её биографию мне пришлось 
собирать по страничкам.
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ИнИцИатИвы найдутся!
Исполняющий обязанности губернатора Челябинской области Бо-

рис Дубровский встретился с председателем профкома ЮУрГУ Оль-
гой Алейниковой, которая выступила с предложением о проведении 
молодёжного конкурса «Если бы я был…». Глава региона не только 
одобрил проект, но и согласился возглавить конкурсную комиссию, 
ведь именно ставка на инициативу является одним из векторов, за-
данных в Стратегии-2020. 

По задумке организаторов, конкурс поможет выявить будущих по-
литиков и предпринимателей, а самые актуальные идеи молодёжного 
сообщества о том, как сделать жизнь в регионе лучше, будут претво-
рены в жизнь.

«Сегодняшняя молодёжь активна, она интересуется всем, что проис-
ходит в мире, она не отстранена от политики. Мы внимательно слуша-
ли ваш доклад «Стратегия-2020», обсуждали его неоднократно, – об-
ратилась Ольга Алейникова к главе региона. – И у нас появилась идея 
создать проект, который поможет молодёжи высказать собственные 
предложения по улучшению качества жизни южноуральцев. Эти идеи, 
свежие, оригинальные и актуальные, могут заинтересовать вас».

Проект реализуется в два этапа: первый проводится в вузах и шко-
лах, второй – на областном уровне. Студентам и учащимся средних 
учебных заведений предлагается написать эссе на тему «Если бы я 
был…» (губернатором, мэром, директором предприятия, школы, боль-
ницы, депутатом, предпринимателем). Ольга Алейникова предложила 
Борису Дубровскому возглавить областную судейскую комиссию и 
определить победителей конкурса.

– Поддерживаю проект! Уверен, найдутся инициативы, которые мы 
возьмем в работу. Или пара кандидатур на посты мэров и депутатов, – 
пошутил Борис Александрович.

Он поручил Ольге Дмитриевне подготовить список тех, кто войдет 
в состав жюри: «Очень важно, чтобы конкурс не превратился в игру, 
в числе судей должны быть разнопрофильные специалисты, которые 
смогут профессионально оценить как бизнес-идеи, так и политические 
инициативы».

Итоги конкурса планируется подвести в конце июня. «Очень при-
ятно, что исполняющий обязанности губернатора прислушивается к 
инициативам снизу. Сегодня я смогла донести до исполняющего обя-
занности губернатора идею, как дать высказаться молодёжи – школь-
никам и студентам, причем – и считаю это важным! – лично, не через 
помощников или СМИ, что Борис Александрович поддержал задуман-
ное нами», – рассказала Ольга Алейникова.

По материалам пресс-службы  
губернатора Челябинской области

11 апреля исполняющий обязанности губерна-
тора Челябинской области Борис Дубровский по-
сетил научные лаборатории Национального иссле-
довательского Южно-Уральского государственного 
университета и цеха «ЧТЗ-Уралтрак» и поддержал 
совместный проект вуза и предприятия по разра-
ботке дизельного двигателя нового поколения.

Главе региона продемонстрировали работу су-
перкомпьютера «Торнадо-ЮУрГУ», рассказали 
о научных и инженерных задачах, которые ре-
шены по заказу предприятий – «ЧТЗ-Уралтрак», 
ЧТПЗ, ОАО «ГРЦ имени академика В.П. Ма-
кеева», Emerson и других. Сейчас электронно-
вычислительная машина используется почти на 
сто процентов, единовременно просчитывая око-
ло двухсот задач. Дубровскому показали в дей-
ствии и второй суперкомпьютер – «СКИФ-Аврора  
ЮУрГУ». Кроме того, глава региона оценил воз-
можности научно-образовательных центров: «Ма-
шиностроение», где помимо образовательной дея-
тельности ведется изготовление опытных образцов 
для предприятий машиностроения, и «Нанотех-
нологии», где решается широкий спектр задач по 
материаловедческим вопросам в исследовании 
как нано-, так и широко используемых материалов 
(строительных, полимерных, композиционных, ме-
таллов и сплавов, керамики и стекол).

После этого исполняющий обязанности губер-
натора посетил цеха «ЧТЗ-Уралтрак». Руководство 
предприятия рассказало о производственных пла-
нах и задачах по выполнению гособоронзаказа и 
освоению новых видов продукции гражданского 
назначения. Разговор шёл о наращивании выпуска 
современной дорожно-строительной техники, со-
ответствующей требованиям рынка, и снижении 
издержек производства благодаря модернизации 
оборудования, оптимизации использования про-

изводственных площадей и концентрации произ-
водства, повышению производительности труда.

Позже в заводоуправлении состоялся предмет-
ный разговор о перспективах совместного про-
екта университета и предприятия по разработке 
дизельного двигателя нового поколения – при этом 
планируется максимально эффективно использо-
вать имеющийся научный, производственный и 
кадровый потенциал.

– Сегодня мы увидели научную базу, воз-
можности моделирования различных процес-
сов, квалифицированные кадры, знания и опыт.  
У Челябинской области есть всё, чтобы стать цен-
тром двигателестроения. Знаний у нас много, они 
должны давать реальные результаты, нужно что-
бы наработки находили применение и приносили 
коммерческую выгоду, – рассказал Борис Дубров-
ский. – Самое главное – есть конкретный сфор-
мированный заказ, способный стать основой для 
дальнейшего развития. Хочу быть уверенным, что 
сможем это реализовать. Если за это зацепимся, то 
сможем занять нишу и в военном, и в гражданском 
машиностроении.

Глава региона поддержал проект, поскольку 
речь идет о решении задачи государственной важ-
ности – создании для российского рынка нового 
продукта с высокой добавленной стоимостью,  
а вывод его в серийное производство потянет за 
собой развитие смежных областей науки, новых 
инженерных и технических решений, других от-
раслей производства.

– Я готов продвигать данный проект на уровне 
федерального правительства, областное прави-
тельство и профильные министерства также под-
ключатся к работе и окажут необходимую под-
держку, – подчеркнул исполняющий обязанности 
губернатора.

Андрей ШМИДТ,  
проректор по учебной работе ЮУрГУ, 
депутат Челябинской городской Думы:

– Заступив на пост, временно испол-
няющий обязанности губернатора Че-
лябинской области Борис Александро-
вич Дубровский предложил Стратегию 
социально-экономического развития до 
2020 года. 

Меня, как депутата и проректора по 
учебной работе ЮУрГУ, интересует его 
взгляд на социальную сферу и сферу об-
разования. Примечательно, что одной из 
первых поездок Бориса Александровича в 
должности исполняющего обязанности гу-
бернатора был визит к студентам: 25 янва- 
ря, Татьянин день, он провёл с ребятами, 
общался с ректором университета Алек-
сандром Леонидовичем Шестаковым и с 
профессорско-преподавательским соста-
вом. Впоследствии глава региона часто 
бывал в ЮУрГУ и других образователь-
ных учреждениях Челябинска и области: 
приезжал, когда нас посетил заместитель 
председателя правительства Российской 
Федерации Дмитрий Рогозин, когда при-
бывала делегация по вопросу сотрудниче-
ства с Челябинским тракторным заводом.

Борис Дубровский вместе с Александ-
ром Шестаковым посещал города области, 
в том числе Нязепетровск, где обсуждал 
перспективы работы с крупнейшим заво-
дом по производству башенных кранов и 
развития филиала ЮУрГУ. Он обстоятель-
но вникает в задачи, которые сегодня стоят 
перед образовательными учреждениями. 

Поэтому я считаю, что глава региона сде-
лает всё от него зависящее для развития 
образования в Челябинской области.

Тамара ТЕЛЕЛЮЕВА,  
директор МБС (К) ОУ С (К) ОШ  
№ 127:

– У меня, директора специальной школы 
для детей с нарушениями зрения, сложи-
лось собственное мнение о деятельности 
Бориса Александровича Дубровского.  
С действиями главы региона я во многом 
сверяю выбранную тактику, подходы к при-
нятию решений в своей деятельности, в де-
ятельности территориального руководства, 
руководства образовательной отрасли.

В работе Бориса Дубровского особенно 
ценным считаю то, что он делает ставку 
на профессионализм при сохранении тен-
денции здоровой преемственности. Хо-
чется отметить качественную подготовку 
к принятию заявленного для обсуждения 
рабочего документа – Стратегии разви-
тия Челябинской области, нацеленной на 
перспективу с опорой на развитие челове-
ческого потенциала. Это тоже сродни пе-
дагогике, опирающейся в прогрессивном 
становлении личности на потребности, 
возможности человека.

Считаю, что исполняющему обязанно-
сти губернатора – человеку амбициозно-
му, истинному государственнику, удастся 
выстроить стратегию развития области 
и муниципалитетов во имя социального 
благополучия населения, процветания 
региона. 

Ирина КРУГЛЯКОВА,  
главный врач МБУЗ ГКБ № 2, доктор 
медицинских наук, Заслуженный врач 
Российской Федерации:

– Мы, врачи, хорошо знаем цену челове-
ческой жизни. И когда в Стратегии-2020 ста-
вится задача увеличить продолжительность 
жизни южноуральцев, мы её воспринимаем, 
как многоуровневую программу: и дети, и 
молодежь, и люди преклонного возраста 
должны получать качественную медицин-
скую помощь. Новые технологии оздоров-
ления, диагностики, лечения, реабилитации 
помогут решать и другие проблемы, сопре-
дельные с медицинскими. А совершенство-
вание системы медико-социальной помощи 
студентам позволит вузам выпускать специ-
алистов не только высококвалифицирован-
ных, конкурентоспособных в современном 
мире, но и здоровых физически.

Говоря в Стратегии о перспективах 
регионального здравоохранения, Борис 
Дубровский сделал особый упор на по-
вышение его качества. И все мы хорошо 
знаем, что для этого требуется.

Это введение новых форм заработной 
платы по эффективным контрактам, про-
должение реализации программы диспан-
серизации населения. 

Конечно, не просто оценить сто дней 
работы Бориса Александровича у руля 
области. Срок не такой большой. Но хо-
рошее начало показательно. 

Действия Бориса Дубровского показы-
вают, что он ценит каждый день и каждую 
встречу с людьми.

Дмитрий ГЛУХАРЁВ,  
доцент кафедры политологии  
ЮУрГУ:

– Прошло сто дней с момента, когда в 
Челябинской области произошла смена гу-
бернатора, и можно дать оценку действиям 
Бориса Александровича Дубровского.

Во-первых, заметны изменения в стиле 
управления областью. На смену партийно-
номенклатурному стилю Петра Ивановича 
Сумина и бизнес-стилю Михаила Вале-
риевича Юревича пришел подход техно-
кратический.

Во-вторых, одним из ключевых собы-
тий «Ста дней Б.А. Дубровского» стала 
работа над «Стратегией-2020». Впервые 
к работе над документом такого масштаба 
широко привлекались сторонние эксперты 
и общественность. 

При подробном анализе стратегии ста-
новится явным ещё одно ключевое из-
менение: основной акцент делается на 
развитие реального сектора экономики, 
в частности на возрождение машино-
строения и металлургии. Любые модер-
низации подразумевают опору на сектор, 
приносящий стабильную прибыль здесь 
и сейчас. 

Сто дней прошли в кропотливой и се-
рьезной работе, направленной в первую 
очередь на оптимизацию экономики и 
возрождение промышленного потенциала 
области. Борис Дубровский показал себя 
скорее как консерватор, который не на-
мерен ничего ломать, а планирует только 
развивать и приумножать. 

в центре вниманияв центре внимания

вИзИт главы регИона
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В квартире фронтовика на по-
чётном месте – поздравления с 
юбилеем за подписью президента 
России Владимира Владимирови-
ча Путина, главы администрации 
Челябинска Сергея Викторовича 
Давыдова, государственных и об-
щественных организаций.

Воинской части, в которой 
сражался гвардии сержант Борис 
Кудрявцев, не раз объявлял бла-
годарности Верховный Главноко-
мандующий: за прорывы сильно 
укреплённой обороны противни-
ка в районе западнее Сандомира, 
вторжение в пределы немецкой 
Силезии, форсирование Одера, 
взятие Берлина… В личном ар-
хиве ветерана хранится благодар-
ственная грамота за подписью 
командующего Первым Украин-
ским фронтом – прославленного 
маршала Конева.

В тылу
– Родился я в городе Кулеба-

ки, в Горьковской (ныне Нижего-
родской) области, – рассказыва-
ет Борис Владимирович. – Отец, 
Владимир Васильевич, работал 
заместителем начальника цеха 
Кулебакского металлургическо-
го завода. Мама, Антонина Дми-
триевна, была учительницей.  
У меня было две сестры – Галина 
и Валентина.

Когда началась Великая Оте
чественная война, меня, маму 
и младшую сестру мобилизо-
вали на рытьё оборонительных 
сооружений – эскарпов: южнее 
Москвы возводился защитный 
рубеж вдоль Оки. В августе 
1942го я был призван в армию. 
Группу новобранцев из нашего 
города направили под Горький, 
в леса, где располагались новые 
ракетные части («катюши»).

А те, кто там служил, говори-
ли, что кроме винтовок ещё ника-
кой техники не видели. И мы по-
думали, что готовят там не ракет-
чиков, а пехотинцев. Попросили 
послать нас обратно в Горький, а 
оттуда – в школу артиллерийских 
разведчиков в город Бронницы, 
там я осваивал приёмы оптиче-
ской разведки. После окончания 
учёбы нас направили в Саранск, 
где формировались разведыва-
тельные части; с одной из них 
мы выехали в Коломну, а оттуда, 
в составе Первой гвардейской ар-
тиллерийской гаубичной брига 
ды – на Карельский фронт.

Карелия
Это был самый протяжённый 

советский фронт: от Мурманска 
до Баренцева моря и Ладожского 
озера. Действовал он почти всю 
войну – по июнь 1944го. При 
этом единственный из всех фрон-
тов находился в особо сложных 

природноклиматических усло-
виях – север! Важная стратегиче-
ская задача этого фронта заклю-
чалась в том, чтобы сковывать 
силы противника, оттягивать на 
себя немецкие, финские войска, 
которые в противном случае 
были бы переброшены под Мо-
скву, Сталинград, Ленинград. 
Что интересно – на Параде По-
беды 24 июня 1945 года сводный 
полк Карельского фронта шёл 
первым. С тех пор традиционно 
на парадах 9 мая знамя Карель-
ского фронта несут впереди всех 
знамён фронтов.

Я служил командиром отделе-
ния артиллерийской разведки в 
составе артдивизиона. Задача у 
нас была – обнаруживать огне-
вые позиции фашистов: пушки, 
пулемёты, миномёты, и сообщать 
нашей артиллерии и авиации их 
координаты. Дело важное, от-
ветственное: если вражеские 
огневые точки не подавить, на-
ступление не удастся, много на-
ших погибнет.

Когда мы прибыли в Лодейное 
Поле, что на реке Свирь, налете-
ли вражеские стервятники, штук 
десять, а то и больше, и давай 
город бомбить. А мы тогда ещё 
были необстрелянные, не знали, 
как при бомбёжке себя вести. 
Потом уже поняли: ползти надо 
туда, куда упала бомба – они, как 
правило, дважды в одну ворон-
ку не попадают. И каждый раз 
на местности нужно окапывать-
ся, рыть укрытие, чтобы если 
начнётся бомбёжка или обстрел, 
было где спрятаться. Это я при-
казывал своим подчинённым вез-
де, где мы шли с боями.

Помню наступление 21 июня 
1944го. После артподготовки 

форсировали реку Свирь. Чтобы 
выйти на финскую границу, по-
надобилось четыре месяца упор-
ных боёв.

На войне важна каждая ме-
лочь, небрежение или невнима-
тельность грозят большой бедой. 
К концу СвирскоПетрозаводской 
наступательной операции слу-
чилось вот что. Однажды артил-
леристы, заняв позиции, плохо 
замаскировали орудия, а враже-
ский самолётразведчик засёк 
нас. Назавтра налетели немец-
кие бомбовозы, многих убило и 
ранило, были потери в технике. 
Разумнее было бы сменить огне-
вую позицию, но командование 
приняло решение лучше замас
кироваться. На следующий день 
история повторилась. В нашей 
артиллерийской бригаде из ты-
сячи человек погибло сто – счи-
тай, каждый десятый; из строя 
вышли восемь орудий. Ктото 
скажет, что потери небольшие. 
Но мне мучительно жаль всех 
погибших, особенно тех, кто был 
убит незадолго до конца войны. 
Нашу бригаду отправили в Ко-
ломну для пополнения личным 
составом и техникой.

Потом была Польша – Сандо-
мирский плацдарм. Воевал на 
Первом Украинском фронте, с 
тяжёлыми боями освобождали 
от фашистов Польшу, сражались 
в Германии, штурмовали Берлин, 
освободили Чехословакию и её 
столицу Прагу.

«те, Кто брал берлин»
Самое яркое воспоминание 

военных лет – падение столицы 
фашистской Германии.

Как сейчас во всех подробно-
стях помню штурм Берлина. Моё 

подразделение занималось своим 
обычным делом – разведкой, вот 
только обстановка была непри-
вычная: огромный город, сотни 
зданий, линия фронта проходила 
прямо по улице. Дома, где засели 
немцы, нужно было обстрели-
вать и брать штурмом, как кре-
пости. Наша задача – выяснить, 
где укрепились фашисты, чтобы 
ненароком не обстрелять своих.

Помню, отрядил солдат, пред-
варительно разбив их попарно, и 
сам отправился в разведку. К нам 
прибился ещё один советский 
пехотинец, просил взять его с со-
бой. Стреляли, казалось, отовсю-
ду, из всех стволов: пушек, ми-
номётов, пулемётов, автоматов... 
От дома к дому приходилось пе-
редвигаться перебежками. Того, 
кто попросился с нами, во время 
одной перебежки убило, причём 
стреляли с той стороны, где были 
наши. Мы с моим подчинённым 
ворвались в дом, откуда стреля-
ли, стали искать – и в одной из 
квартир наткнулись на немец-
кого корректировщика. Он по 
небольшой радиостанции давал 
команды немецким миномётчи-
кам, когда советские войска дви-
гались по улице. Автомат у меня 
был заранее снят с предохрани-
теля – но чтото заело. Бросил 
гранату, однако немец успел сбе-
жать. Но главное – я уничтожил 
радиостанцию, что «ослепило» 
вражескую артиллерию и спасло 
жизни многим нашим солдатам и 
командирам. За это меня награ-
дили орденом.

Наверное, многие помнят эпи-
зод в киноэпопее Юрия Озерова 
«Освобождение», когда наши 
солдаты проходят через зоопарк, 
мимо хищников – но не стреляют 
в животных, проявляют добро-
ту, человечность. Так вот, это не 
оригинальная идея кинематогра-
фистов, а чистая правда. Именно 
такой случай произошёл с нами 
в столице Германии.

После падения Берлина на 
шу часть спешно перебросили 
спасать Прагу, где чехи восста-
ли против фашистских оккупан-
тов. Было это четвёртого мая  
1945 года.

После Войны
Сложно описать словами 

счастье, которое мы испытали, 
узнав о Победе над фашистской 
Германией! Конец войне, мукам 
и страданиям!

Но служить пришлось ещё 
долго. Через полгода после По-
беды нас перебросили в Вен-
грию. В 1946м отправили в 
СССР, на Северный Кавказ, в го-
род Буйнакск. Служил вплоть до  

1948 года, обучал новое поколение 
защитников Родины, пришедшее 
на смену демобилизуемым солда-
там, оптической разведке – тому, 
чем на войне занимался сам.

С детства мне нравилось ра-
ботать с техникой, инструмен-
тами. Это определило выбор 
будущей профессии – вернув-
шись в 1948м после демобили-
зации в родной город, поступил 
в металлургический техникум.  
В 1949м перевёлся в Челябин-
ский машиностроительный тех-
никум. Выбрал Челябинск по-
тому, что летом, после первого 
курса, побывал здесь у своего 
фронтового друга – Александра 
Плешкова. Город мне понравился, 
особенно лесопарк – чудесное ме-
сто отдыха. Да и профессия мото-
ростроителя привлекала больше. 
Сразу после окончания техникума 
работал на Челябинском трактор-
ном заводе. Чуть позже окончил 
вечерний факультет Челябинского 
политехнического института.

Женился на Валентине Геор-
гиевне Догадиной (к сожале-
нию, сейчас её уже нет в жи-
вых), вырастили двоих детей. 
Сын Дмитрий пошёл по моим 
стопам: окончил ЧПИ, правда, 
инженерностроительный (ныне 
архитектурностроительный) 
факультет. Дочь Ирина тоже по-
лучила высшее образование –  
стала юристом. У меня две внучки –  
Диана (у неё самой уже дочь – 
Алиса, моя правнучка) и Татьяна.

Мой идеал – Патриот
Считаю, что сейчас одна 

из стержневых задач обще-
ства в целом – нравственно
патриотическое воспитание 
молодого поколения. Это очень 
важно, особенно учитывая, что 
происходит в некоторых быв-
ших советских республиках. На-
шему поколению, не понаслыш-
ке знающему, что такое фашизм, 
своими глазами видевшему ужа-
сы войны и оккупации, больно и 
горько, что в бывших республи-
ках СССР – на Украине, в При-
балтике – сейчас зачастую так 
враждебно относятся к русским 
воинам – освободителям от на-
цистского гнёта. А фашистских 
приспешников – военных пре-
ступников, предателей Родины, 
наоборот, прославляют. Чтобы 
фашистские, националистиче-
ские, экстремистские организа-
ции не подняли голову, крайне 
важно сформировать правильное 
мировоззрение, воспитывать де-
тей и юношество настоящими 
патриотами, гражданами своей 
страны. В этой связи возраста-
ет роль ветеранского движения. 
Ведь от нас дети, молодёжь из 
первых уст могут узнать о войне 
и о том, как наша страна создава-
ла свои богатства, строила заво-
ды и электростанции, магистрали 
и города, покоряла полюса Земли 
и космос.

Мне часто доводится бывать 
в школах и других образователь-
ных учреждениях, в том числе 
в родном вузе. Выступая перед 
детьми, молодёжью, всегда ста-
раюсь привить им ценности, на 
которых росло моё поколение. 
Мой идеал – человек порядоч-
ный, честный, справедливый, 
трудолюбивый, стремящийся к 
образованию и, конечно, патриот. 
Считаю, что от такого человека 
удача не отвернётся.

редакция газеты «техно-
полис» желает фронтовику-
юбиляру борису Владимирови-
чу Кудрявцеву счастья, крепко-
го здоровья и долголетия!

Подготовил  
иван ЗаГребин

Старая гвардияСтарая гвардия
5 апреля исполнилось 90 лет фронтовику, гвардии 
майору в отставке, выпускнику Челябинского 
политехнического института (ныне ЮурГу)  
борису Владимировичу Кудрявцеву.
он воевал в Карелии, Польше, Германии, 
Чехословакии. награждён орденами отечественной 
войны II степени, славы III степени, Красной Звезды, 
медалями «За боевые заслуги», «За взятие берлина», 
«За освобождение Праги», многочисленными 
почётными грамотами и благодарностями. Ведёт 
большую общественную работу, занимается 
нравственно-патриотическим воспитанием молодого 
поколения: участвовал в работе пяти слётов 
следопытов, посвящённых победе на реке свирь.  
Член многих общественных организаций. Заботится 
не только об увековечивании памяти о Великой 
отечественной войне, но и о делах сугубо мирных: 
много сил отдаёт заботе о порядке в многоквартирном 
доме, где проживает, и во дворе.
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С Днём Великой Победы!
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23 апреля в Актовом зале 
Южно-Уральского государствен-
ного университета прошла тор-
жественная церемония открытия 
Пятого Международного фести-
валя студенческих и школьных 
средств массовой информации 
«Жираф-СМИ». Организаторы –  
ЮУрГУ (факультет журналисти-
ки) и Евразийская академия теле-
видения и радио.

«Жираф» собрал юных кор-
респондентов из вузов и школ 
России, Казахстана, Белоруссии, 
Украины, Китая, Германии и дру-
гих государств.

В этом году работы участни-
ков представлены в семи номи-
нациях: «Бойкое перо» (перио-
дическая печать), «Молодёжный 
телемеридиан» (телевидение), 
«Радио хорошего  настрое-
ния» (радиовещание), «Inet» 
(интернет-журналистика), «Уни-
версальный журналист» (матери-
алы для всех видов СМИ», «По 
секрету всему свету» (материалы 
на иностранном языке) и «Ре-
кламная журналистика» (новый 
конкурс-эксперимент для любого 
вида СМИ).

Открывал фестиваль джазовый 
оркестр университета под управ-
лением Георгия Анохина.

С приветственным словом к 
собравшимся обратился ректор 
университета Александр Леони-
дович Шестаков. Он отметил, что 
фестиваль важен для завязывания 
дружбы, профессиональных кон-
тактов и поможет юным журна-
листам сделать первые шаги в 
профессии, пожелал участникам 
фестиваля успехов и подчеркнул, 
что жизнь в современном мире 

«Жираф» не знает границ!
Лю Чаоджи, аспирант Института международного образования 

ЮУрГУ, занял первое место на Пятом Международном фестивале 
студенческих и школьных средств массовой информации «Жираф-
СМИ» в номинации «По секрету всему свету», в которой оцениваются 
работы, подготовленные на иностранном языке.

Вильям, как называет себя в России Лю Чаоджи, учится в ЮУрГУ 
всего восемь месяцев, но за это время успел подтянуть свой русский 
до разговорного уровня и достаточно легко общается на нем. По сло-
вам аспиранта, в Россию он приехал, чтобы усовершенствоваться в 
русском языке и затем преподавать у себя на родине. Победу ему при-
нес 8-минутный фильм о жизни китайских студентов в Челябинске. 

– Раньше я никогда не снимал фильмы, – рассказывает Лю Чаоджи. –  
Но очень помогли друзья, сокурсники, преподаватели. В России мне 
часто помогают – и не только на занятиях в университете, но и в по-
вседневной жизни.

Он признается, что, несмотря на успехи, скучает по дому. Соби-
рается, сдав летнюю сессию, навестить родных. Но потом вернется, 
чтобы закончить обучение в аспирантуре ИМО ЮУрГУ.

Представители Китая не первый раз принимают участие в фести-
вале «Жираф-СМИ». В 2011 году почетным гостем форума стал ки-
тайский режиссер У Цзян, вице-президент Пекинской компании по 
классической культуре и искусству «Чуаншицзи», старший сотрудник 
Академии искусств Китая, вице-президент и академик Евразийской 
академии телевидения и радио. Он показал участникам фестиваля 
свой художественный фильм «Осенние дожди» и обсудил со зрите-
лями особенности китайского кинематографа. В этом году помимо 
Лю Чаоджи на фестивальный конкурс прислали свои журналистские 
материалы еще девять студентов из Поднебесной.

Всё это говорит о том, что Международный фестиваль «Жираф-
СМИ» не знает границ и объединяет творческую и талантливую мо-
лодежь по всему миру.

Пресс-служба ЮУрГУ

19–20 апреля кафедра русского языка 
и литературы Южно-Уральского государ-
ственного университета провела Девятую 
Международную научно-практическую 
конференцию молодых ученых «Язык. 
Культура. Коммуникация». В этом году 
форум посвящен Году культуры. 

Конференция собрала несколько сотен 
студентов, магистрантов и аспирантов со 
всей России и из-за рубежа – из Беларуси, 
Украины, Казахстана, Ирака. В этом году 
на ней впервые выступили с докладами 
гости из Германии и Италии. Студенты из 
Китая и Шри-Ланки рассказали о культу-
ре своих стран и трудностях, с которыми 
они столкнулись при изучении русского 
языка. 

Активное участие в работе форума 
приняли филологи, историки, специали-
сты в области связей с общественностью 
и рекламы. Проблемы современного со-
стояния языка, литературы, культуры и 
истории обсуждали студенты, аспиранты, 
молодые ученые из гуманитарных вузов 
Челябинска, Москвы, Волгограда, Екате-
ринбурга, Тюмени, Читы, Якутска, Тулы, 
Самары, Донецка и других городов, а так-
же старшеклассники.

Помимо традиционных секций, посвя-
щенных изучению литературного текста с 
лингвистических и литературоведческих 
позиций, организаторы сформировали не-
сколько совершенно новых блоков, таких 
как «Прикладные аспекты филологии, 

средств массовой информации, массовой 
коммуникации», «Проблемы коммуника-
ции в историко-культурном и социальном 
контексте».

В ходе пленарного заседания, открыв-
шего конференцию, представлены не толь-
ко доклады, но и новый электронный жур-
нал филологов «Диван», шестой выпуск 
литературно-художественного молодеж-
ного альманаха Nota Bene и проект книги 
о больнице РЖД. Помимо работы научных 
секций в рамках конференции состоялся 
мастер-класс «Фасцинация речи: техно-
логия речевого воздействия», который 
провела доцент кафедры русского языка 
и методики преподавания русского языка 
ЧГПУ Е.В. Омельченко. Также гости кон-

ференции получили возможность побы-
вать на акции-выставке «Маяковский-120» 
и пешеходной экскурсии по Челябинску.

Завершили конференцию «Филологиче-
ские игры» – шесть команд школьников и 
студентов состязались в эрудиции, грамот-
ности и умении работать в текстом.

Конференция «Язык. Культура. Комму-
никация» стала одним из важных этапов 
развития международных отношений в 
области гуманитарных наук. Кроме того, 
форум способствовал повышению уров-
ня профессионализма молодых исследо-
вателей и формированию представления 
об актуальных проблемах современной 
филологии и смежных дисциплин.

Пресс-служба ЮУрГУ

На журфаке – Год культуры

На журфаке хорошо!На журфаке хорошо!

постоянно усложняется, а потому 
возрастает и роль СМИ, которые 
должны давать объективную ин-
формацию, и требования к журна-
листам, которые обязаны обладать 
профессиональными знаниями и 
умениями, быть честными и, фи-
гурально выражаясь, не идти на 
поводу у деструктивных сил.

Также участников приветство-
вали начальник информационно-
аналитического управления адми-
нистрации губернатора Челябин-
ской области Рифат Рафкатович 
Абдрашитов и декан факультета 
журналистики ЮУрГУ Людмила 
Петровна Шестёркина.

Собравшимся показали ви-
деоматериал о мультимедийном  
360-градусном ньюсруме – осо-
бом медиакомплексе современ-
ного уровня, объединившем 
телекомпанию «ЮУрГУ-ТВ», 
учебную радиостудию, универ-
ситетскую газету «Технополис» 
и интернет-порталы вуза.

Председатель Медиаконгрес-
са «Содружество журналистов» 
Ашот Егишеевич Джазоян провёл 
мастер-класс «Горячая информа-
ция из Крыма. Местные новости –  
главные», рассказав о своей по-
ездке в Крым и подчеркнув, что 
воссоединение полуострова с 
Россией – самостоятельный, осо-
знанный выбор самих крымчан. 
Также он отметил, что роль мест-
ных СМИ важна, поскольку по-
зволяет держать руку на пульсе 
регионов, и продемонстрировал 
короткометражные фильмы, по-
казывающие красоту труда про-
стых россиян.

Тема мастер-класса вице-
президента компании Emerson 

Process Management в России 
и СНГ Йохана Вандерплатце –  
«Русская мечта».  Господин 
Вандерплатце хорошо владеет 
русским языком. Он рассказал 
о многолетнем сотрудничестве 
ЮУрГУ и Emerson, компании 
«Метран», о том, что продукция, 
производимая Emerson в России, 
конкурентоспособна на мировом 
рынке и что политические разно-
гласия не должны мешать этому 
сотрудничеству.

Затем оба выступавших от-
ветили на многочисленные во-
просы собравшихся, отметив 
при этом, что элементов пропа-
ганды в журналистике избежать 
нельзя, но важно служить добру, 
освещать добрые дела. Ашот 
Джазоян и Йохан Вандерплатце 
передали руководству журфака 
ЮУрГУ и телеканалу ОТВ пра-
ва на показ фильма о компании 
Emerson. 

24 апреля состоялся мастер-
класс известного челябинского 
журналиста, кандидата педа-
гогических наук, профессора 
кафедры «Средства массовой 
информации» журфака ЮУрГУ 
Александра Васильевича Дра-
гунова «Газета: вчера, сегодня, 
завтра». Одна из важнейших 
тем, поднятых Александром 
Васильевичем, – конвергенция 
СМИ: по его мнению, это от-
вет на вызовы времени – одна-
ко интеграционные процессы в 
средствах массовой информации 
начались не в 2000-х, а раньше, 
хотя и не назывались конверген-
цией.

В числе острых проблем, спо-
собствующих развитию элек-
тронных СМИ, – экологические: 
для газет и журналов требуется 
бумага – а лесов на планете ста-
новится всё меньше. Поэтому 
вполне возможно, что в буду-
щем газеты перейдут на другие 
материалы или останутся лишь 
в электронном виде. Также были 
затронуты проблемы федераль-
ных, региональных и корпора-
тивных изданий, влияния СМИ 
на общественное мнение. Па-
раллельно корреспондент радио 
«Южный Урал» Юлия Сергеевна 
Меньшикова делилась со всеми 
желающими секретами совре-
менного радиорепортажа. О ве-
щании радио «Комсомольская 
правда» в Интернете рассказал 
его программный директор Мак-
сим Станиславович Бережнов. 
Тема выступления директора ма-

лого предприятия «Челябинская 
издательская группа» Германа 
Евгеньевича Галкина – «Инфор-
мационная лента в Интернете». 
Заместитель начальника служ-
бы информационных программ 
ГТРК «Южный Урал» Евгения 
Леонидовна Дмитренко, глав-
ный инженер ГТРК Вячеслав 
Владимирович Пахтусов и кор-
респондент и ведущий програм-
мы «Вести – Южный Урал» Лев 
Алексеевич Битков поделились 
опытом освещения мировой сен-
сации – падения Челябинского 
метеорита. Для юных журнали-
стов провели игру: две команды 
решали, как бы они «подали» это 
событие.

2 5  а п р е л я  с о в л а д е л ь ц ы 
интернет-издания Feelmore.ru 
Юлия Васильевна Шашкова и 
Мария Алексеевна Коннова рас-
сказали, как создать успешное 
СМИ на основе краудфандинга 
(народного финансирования). 
Журналист,  администратор 
и ведущая телеканала «СТС-
Челябинск» Александра Алек-
сандровна Палатинская поде-
лилась опытом работы в пресс-

центре недавно прошедшей в 
Сочи Олимпиады.

Среди тех, кто вёл мастер-
классы, есть как преподаватели 
журфака, так и его выпускники. 
Школьники и студенты из первых 
уст узнали, насколько увлекатель-
на, хотя и трудна работа журнали-
ста. Судя по количеству вопросов, 
темы выступлений вызвали у мо-
лодёжи большой интерес.

Все ведущие мастер-классов 
получили от журфака ЮУрГУ и 
Евразийской академии телеви-
дения и радио благодарственные 
письма и мягкие игрушки – жи-
рафов, символы факультета и 
фестиваля.

В тот же день состоялось под-
ведение итогов и награждение 
победителей.

Фестиваль позволил начинаю-
щим журналистам – школьникам 
и студентам – познакомиться 
с опытом старших товарищей 
и показать свои таланты, а их 
старшим коллегам – оценить эти 
таланты по достоинству и, воз-
можно, найти будущих сотрудни-
ков для своих СМИ.

Иван ЗАГРЕБИН

Все флаги – на «Жираф-СМИ»
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лина» отведать блюда украинской 
кухни. Алиса Свечникова, в узбек-
ском наряде, обещала встречу с 
восточной сказкой в древних го-
родах Узбекистана – Самарканде, 
Бухаре, Хиве и Ташкенте.

Лилия Зайнина звала в «Сибир-
скую кругосветку» (вокруг озера 
Байкал). Ознакомиться с достопри-
мечательностями Уфы предлагали 
Виктория Муканова и Лилия Таи-
пова, Казани – Олеся Лобастова и 
Валентина Фролова. Тур в «Каре-
лию – страну чудесных грёз» под-
готовили Анастасия Зорина и Со-
фья Сухарева, а по «Сказочному 
Алтаю» – Ирина Неклюдова.

«И в литературе ты отыщешь 
свою жизнь» – такую тему вы-
брали Анна Булатова и Виолетта 
Гершович, которые предлагали по-
сетить музеи Есенина, Булгакова и 
Лермонтова.

Юлия Тиссен и Екатерина Ряза-
нова звали в олимпийский Сочи,  
а Евгения Самойлова и Александ- 
ра Сидорова – в путешествие по 
Грузии.

А вот магистрант Евгений Сели-
ванов рассказывал сразу о несколь-
ких поездках – в одних он был сам, 
другие готовил, а третьи ещё толь-
ко планируются.

Все работы интересны. Остаётся 
лишь пожелать студентам успехов, 
а всем, кто выберет соответствую-
щие туры – приятного отдыха!

Иван ЗАГРЕБИН
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В России это единственные соревнования 
такого рода. За полвека «Дружба» достойно 
пережила все политические и экономиче-
ские перемены в стране и стала историче-
ским фактом в жизни каждого вуза и каждого 
спортсмена-участника.

У истоков Спартакиады стояли препода-
ватели Челябинского и Уральского политех-
нических институтов, которые после прове-
дения в 1963 и 1964 годах матчевых встреч 
по волейболу и лыжным гонкам предложили 
привлечь к состязаниям команды техниче-
ских вузов Урала и Сибири.

В 1965 году на спортивных площадках 
УПИ на I Спартакиаде «Дружба» встрети-
лись команды УПИ, ЧПИ, Пермского по-
литехнического, Магнитогорского горно-
металлургического и Свердловского горно-
го институтов. В программу Спартакиады 
были включены лыжные гонки и эстафета, 
мужские волейбол и баскетбол, настольный 
теннис и шахматы.

И вот спустя полвека теперь уже в Ека-
теринбурге Уральский федеральный уни-
верситет (УрФУ) имени первого президента 
России Б.Н. Ельцина принимает участников 
юбилейной 50-й Спартакиады «Дружба-2014» 
из восьми самых спортивных уральских и си-
бирских вузов: Ижевского ГТУ, Курганского 
ГУ, Магнитогорского ГТУ, Томского ПУ, Но-
восибирского ГТУ, Уфимского нефтяного 
ГТУ, ЮУрГУ и Сибирской государственной 
геодезической академии (Новосибирск). К со-
жалению, за последние годы выпали из обой-
мы Спартакиады сильные команды Перми и 
Омска, дружная команда Тюменского нефте-
газового ГТУ. Из ветеранов «Дружбы» всего 
две команды: ЮУрГУ и Курганского ГУ не 
пропустили ни одной Спартакиады.

Соревнования стали «отдушиной» для 
преподавателей – спортсменов высокой ква-
лификации, мастеров спорта, в студенческие 
годы и позднее входивших в сборные вузов, 
РСФСР и СССР. Они получили возможность 
по-прежнему ежегодно встречаться с давни-
ми друзьями-соперниками на спортивных 
площадках и трассах лыжных гонок. Факти-
чески, эти уникальные соревнования стали 

В качестве гостей в ней участво-
вали также студенты УралГУФК.

Одной из изюминок экспозиции 
стали макеты знаменитых архитек-
турных сооружений, созданных че-
ловечеством на протяжении многих 
веков: здесь и египетские пирами-
ды со Сфинксом, и мавзолей Тадж-
Махал, и собор Парижской Богома-
тери, и Эйфелева башня. Всё это 
склеил своими руками из картона 
и дерева специально приглашён-
ный гость – второклассник школы  
№ 115 Алексей Захарченко.

Представлены не просто опи-
сания туристических поездок по 
России или за рубеж – студен-
ты тщательно продумали, какие 
именно места посетить, как и на 
чём туда добраться, где жить и 
питаться, подсчитали, сколько это 
будет стоить. Многие проекты уже 
прошли проверку практикой: ав-
торы ездили на экскурсии сами, с 
товарищами, и даже целыми груп-
пами. Кроме того, для выставки 
подобраны сувениры, карманные 
календари, фотографии, расска-
зывающие о достопримечатель-
ностях, с которыми знакомит тот 
или иной тур.

прообразом столь популярных в настоящее 
время состязаний ветеранов.

Церемония открытия юбилейной «Друж- 
бы-2014». По флагштокам медленно подни-
маются флаги России и УрФУ. Председатель 
профкома В.Н. Давыдов поздравляет ветера-
нов Спартакиады. Среди них участник мат-
чевых встреч по волейболу и первой Спар-
такиады кандидат технических наук, доцент 
кафедры ПМиДПМ Б.П. Кузьменко; тренер 
по волейболу Ю.И. Каратаев, член сборной 
команды по бадминтону В.М. Жихарев; кан-
дидат технических наук, доцент кафедры фи-
зической химии и ведущий инженер кафедры 
«Технология машиностроения» В.М. Нечаев 
(настольный теннис), с 70-х годов участвую-
щие в «Дружбе».

Программа Спартакиады включает тра-
диционные пять видов: бадминтон, на-
стольный теннис, волейбол, лыжный спорт. 
Кроме того, команде начисляются очки за 
«остепененность» – участие в соревновани-
ях преподавателей с учеными степенями и 
званиями.

Первыми победные очки в копилку  
ЮУрГУ принесли волейболисты. Впервые 
после 2006 года, когда 42-я Спартакиада про-
ходила в стенах ЮУрГУ, наша команда вер-
нула себе звание чемпионов, обыграв очень 
сильных соперников из Ижевска и Магни-
тогорска. На площадку вышли профессор, 
доктор технических наук Л.Н. Знаменский 
(кафедра МиЛП), доценты, кандидаты техни-
ческих наук Б.В. Винников и И.Л. Кафтанни-

ков (кафедра ЭВМ), В.А. Романов (кафедра 
ПМиДПМ), М.Г. Вахитов (кафедра КИПР), 
Е.Л. Файда (кафедра ТОЭ).

Высокое мастерство и стабильность в 
очередной раз продемонстрировала команда 
бадминтонистов. Пятую Спартакиаду подряд 
она уверенно занимает второе место, уступая 
только хозяевам соревнований.

Обыграв друзей-соперников из четырех 
вузов, чемпионами Спартакиады в своих воз-
растных категориях стали профессор, доктор 
технических наук, заведующий кафед рой 
«Информатика» Б.М. Суховилов и наш де-
бютант Е.И. Габасова, а бронзовые медали 
получили кандидат технических наук, доцент 
кафедры ЭПА А.Н. Горожанкин и ветеран  
команды Н.А. Пахомова. В соревнованиях пар 
медали чемпионов получили Е.И. Габасова 
и Н.А. Пахомова, Б.М. Суховилов и А.Н. Го-
рожанкин стали третьими призерами.

Три дня с утра и до вечера выясняли от-
ношения семь команд мастеров маленькой 
ракетки. Об упорной борьбе говорят резуль-
таты командных соревнований. По 11 оч-
ков набрали команды СГГА и Ижевска, по  
10 очков – Томска и ЮУрГУ. С учетом встреч 
между командами чемпионами Спартакиа-
ды в очередной раз стали представители 
СГГА, а наши теннисисты заняли четвертое 
место, хотя во встрече команд и обыграли 
новосибирцев. В личном первенстве в своих 
возрастных категориях третьими призера-
ми стали П.А. Старшинов, Н.И. Гущина и  
Л.Н. Добровольская, а доцент кафедры психо-
логии Д.М. Полев получил медаль за второе 
место. В соревнованиях мужских пар брон-
зовые медали получили П.А. Старшинов и 
кандидат технических наук, доцент кафедры 
ЭССиС А.В. Коржов, среди смешанных пар 
бронза у Л.Н. Добровольской и Д.М. Полева.

Лыжный спорт всегда приносил нашей 
команде больше всего очков. В общекоманд-
ный зачет идут эстафета, гонки классиче-
ским и вольным стилем. Но на юбилейной 
Спартакиаде суровая уральская зима впер-
вые за многие годы внесла существенные из-
менения в программу лыжных стартов. Из-за 
сильных морозов удалось стартовать толь-
ко в последний день Спартакиады. В гонке 
классическим стилем мужчины бежали 3 км, 
а женщины – 2 км, при этом мужчины сорев-
новались в восьми возрастных категориях, а 
женщины – в шести. Борьба на лыжне оказа-
лась на редкость упорной. Об этом наглядно 
говорят результаты командного зачета, кото-
рый подводился по 12 лучшим результатам в 

каждой гонке. Наши лыжники заняли первые 
места в четырех возрастных категориях, а в 
восьми стали призерами, и, набрав 102 оч- 
ка, опередили команду хозяев – УПИ-
УрФУ, которая набрала 99 очков. Третьими 
призером стала команда СГГА – 95 очков.  
В молодежной группе (до 40 лет) уверен-
но победил преподаватель кафедры ФВиЗ  
Д.Ю. Севостьянов, а среди ветеранов вторым 
призером стал кандидат технических наук, 
доцент кафедры ОТСП Н.Л. Зайцев. Бронзо-
вые медали получили доценты кафедры ФВиЗ 
кандидат биологических наук Н.В. Столярова 
и кандидат педагогических наук И.Р. Стовба, 
а также профессор, доктор технических наук. 
Заведующий кафедрой ПМиДПМ А.О. Чер-
нявский. Команда ЮУрГУ уверенно заняла 
первое место по «остепененности»: три про-
фессора, доктор технических наук и 15 до-
центов, кандидатов технических наук, коман-
де хозяев в этом престижном «виде спорта» 
досталось серебро.

ЮУрГУ завоевал Кубок Спартакиады 
в общекомандном зачете, набрав 46 очков 
из 50 возможных; на втором месте – УрФУ  
(40 очков), на третьем – Ижевский ГТУ  
(37 очков).

На торжественном закрытии команде уни-
верситета вручен символ «Дружбы» – штур-
вал. ЮУрГУ доверено провести 51-ю Спар-
такиаду. Наша задача – сделать так, чтобы 
она надолго запомнилась всем участникам.

Владимир ЯКОВЛЕВ,
председатель 

спортивно-оздоровительной
комиссии профкома

Наталья Кошкина разработала 
тематическую экскурсию по го-
роду «Броня крепка и танки наши 
быстры». Её участники увидят 
выставку военной техники в Саду 
Победы, памятник танку ИС-3 на 
Комсомольской площади, мемо-
риальную доску в честь К.И. Рож-
дественского, который геройски 

погиб 24 июля 1944 года при осво-
бождении Львова от фашистов,  
и другие культурные объекты, свя-
занные с памятью о Великой Оте-
чественной войне. Тема экскурсии 
особенно актуальна в преддверии 
Дня Великой Победы.

Студенты кафедры «Туризм и 
социально-культурный сервис» 
Института спорта, туризма и сер-
виса Иван Медведков и Вачаган 
Даллакян весьма оригинально рас-
крыли тему «Горнолыжные центры 
горнозаводской зоны Челябинской 
области» – чего стоит один мане-
кен в костюме горнолыжника!

В сплав по реке Ай звали девуш-
ки в капитанских фуражках – Анна 
Шабалина и Рената Галимжанова. 
Весьма любопытен и тур в Сверд-
ловскую область с посещением му-
зея золота (авторы – Евгения Чиг-
винцева и Александр Хаустов).

Особый интерес вызвали туры, 
посвященные истории и культу-
ре разных народов. Например, 
Виктория Дегтяренко, в русском 
народном костюме, рассказыва-
ла о красотах Пермского края и 
угощала всех чаем из самовара.  
А Надежда Маскаль приглашала 
в челябинский ресторан «Журав-

50 лет «Дружбы»
Уральский федеральный университет, знаменитый УПИ, который окончил 
первый президент России Б.Н. Ельцин, принимал участников юбилейной 
50-й Спартакиады «Дружба» – преподавателей и сотрудников высших 
учебных заведений Урала и Сибири. Сборная ЮУрГУ уверенно заняла 
первое место, опередив команды восьми вузов. Спортсмены УрФУ –  
на втором месте, а третьим призёром стала команда Ижевского ГТУ.

ИСТиС зовёт в путешествие
С 21 по 25 апреля в Выставочном центре Южно-Уральского 
государственного университета проходила выставка работ 
студентов Института спорта, туризма и сервиса ЮУрГУ 
(специальность «Социально-культурный сервис и туризм») 
под названием «Туризм региона – 2014: учись и путешествуй 
вместе с нами».
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В Актовом зале ЮУрГУ про-
шёл юбилейный, десятый конкурс 
«Мисс Международный факуль-
тет».

Первый этап – «Оригинальный 
образ». Участницы изобразили 
разных героинь, начиная от цыга-
нок и заканчивая аристократками 
XIX века. Далее продефилировали 
в деловых костюмах, а ближе к фи-
налу – в вечерних платьях.

– Все девушки с честью вы-
держали испытания отборочного 
тура. При этом участницы показы-
вают не только красоту, молодость, 
энергию, но и уровень знаний и 
интеллекта, – говорит член жюри 
Каролина Матковская. 

За титул соперничало более де-
сяти красавиц, каждая стремилась 
покорить членов жюри каким-либо 
талантом. Традиционным испол-
нением лирических песен и за-
жигательных танцев участницы не 
ограничились. Зал мог в «прямом 

эфире» наблюдать, как создаётся 
песочная анимация.

Вскоре в торжественной обста-
новке прозвучало имя победитель-
ницы. Ею стала Анна Лобанова.  
В борьбу за звание Мисс она всту-
пила второй раз.

– Я уже принимала участие в 
конкурсе два года назад, и мне 
очень понравилось, поэтому ре-
шила поучаствовать ещё раз. На 
репетиции был отведён месяц, и 
именно это время больше всего 
запомнилось, потому что мы, кон-
курсантки, очень подружились.  
А для победы нужно делать две 
вещи: стараться и улыбаться, – рас-
сказывает победительница.

Другие девушки удостоены не 
менее почётных званий: «Мисс 
Дружба», «Мисс зрительских 
симпатий», «Первая вице-мисс» и 
«Вторая вице-мисс». 

Анастасия ЦИКУНОВА, 
ФЖ-305

Шоу, к которому так долго гото-
вились самые красивые и умные 
девушки Студенческого городка 
и которого так долго ждали все 
остальные, состоялось!

В Актовом зале ЮУрГУ прошла 
юбилейная, десятая торжествен-
ная церемония награждения Мисс 
Студгородок ЮУрГУ. За титул 
боролись девять участниц: Алёна 
Богданчикова, Мария Горшкова, 
Полина Андреева, Ольга Попо-
ва, Валерия Зиновьева, Екатерина 
Верина, Юлия Кузьменко, Ляйсан 
Яхина и Александра Сошина.

С напутственным словом к ним 
обратился проректор по учебной 
работе Андрей Владимирович 
Шмидт.

Затем девушки презентовали ви-
зитки. Тема – «Вдохновение». Как 
выяснилось, вдохновлять может 
многое: от танцев и кино до мамы 
и детей. 

А началось всё с кастинга, ко-
торый состоялся 18 февраля в 
общежитии № 5. Главным усло-
вием участия было проживание в 
одном из общежитий ЮУрГУ. На 
кастинге девушки рассказывали о 
своих увлечениях, успехах в уче-
бе и внеучебной деятельности.  
В результате жюри выбрало девять 
самых достойных.

Далее участницам предстояло 
пройти четыре конкурсных эта-
па: командообразование, караоке, 
спортивно-игровой и интеллекту-
альный. На каждом конкурсантки 
старались как можно ярче проя-
вить себя, раскрыть свои таланты. 
Это было решающим фактором для 
жюри при определении победитель-
ницы: итоговый балл складывался 
из набранных за четыре этапа. 

В интеллектуальных состяза-
ниях девушки демонстрировали 
познания в литературе, живописи, 
музыке и спорте. Победила Поли-
на Андреева, представительница 
общежития № 5.

На «Экстрим-караоке» конкур-
санткам предстояло петь в необыч-
ных условиях. Первенство завоева-
ла Юлия Кузьменко из общежития 
№ 8.2.

Ребята из клубов исторической 
реконструкции «Ратный век» и 
«Нюрнберг» выявили победитель-
ницу спортивно-игрового этапа. 
Ею стала Алёна Богданчикова из 
общежития № 2.

После подсчета баллов, которые 
девушки получали на протяжении 

конкурса, и финального дефиле 
первой вице-мисс стала Юлия 
Кузьменко, второй – Александра 
Сошина. А триумфальная победа 
досталась Алёне Богданчиковой, 
студентке группы Ю-217.

Юлия Тигрова, организатор:
– Занимаюсь конкурсом уже 

шесть лет, и каждый раз он полу-
чается непохожим на предыдущие. 
Участницы каждый год вдохнов-
ляют нас на новые идеи и поста-
новки. В этом году подготовка 
растянулась на два с половиной 
месяца из-за того, что был занят 
Актовый зал.

Также все зрители отметили, что 
нынешний конкурс богат на фото-
сеты – оригинальные и качествен-
но исполненные. Все их объеди-
няет тема вдохновения – цветом, 
эпохой, искусством, шедевром.

Болельщики могли поучаство-
вать в конкурсе на лучшее стихот-
ворение в поддержку участниц. 
Приз от организационного коми-
тета заслуженно получил Михаил 
Орлов из общежития № 7.2.

В этот вечер в Актовом зале 
ЮУрГУ не было свободных мест. 
Все пришли посмотреть гранди-
озное шоу – финал «Мисс Студго-
родок ЮУрГУ – 2014». Старания 
ребят, не жалевших аплодисментов 
и голосов в поддержку потенциаль-
ных мисс, не пропали даром. Пред-
седатель жюри, директор Студен-
ческого городка ЮУрГУ Людмила 
Николаевна Задорина отметила: 
«За время проведения конкурса 
ребята, участвующие в массовке, 
очень сплотились!». За нелегкий 
труд болельщиков наградили тор-

тами и огромными пирогами, чему 
жители Студенческого городка 
были несказанно рады.

Почему стоит проводить подоб-
ные мероприятия?

Ирина Глинских (ЭиП-111):
– Они помогают студентам рас-

крыть себя, показать свои талан-
ты. Конкурс «Мисс Студгородок  
ЮУрГУ – 2014» прошёл ярко, за-
жигательно и креативно, объеди-

Примерили корону…
…в Студгородке

нил самых красивых, талантливых 
и разносторонних студенток. После 
таких шоу всегда остаются яркие 
эмоции и хорошее настроение.

Алёна Богданчикова, Мисс 
Студгородок ЮУрГУ – 2014:

– Шоу замечательное, организа-
торы постарались, все девочки мо-
лодцы. Яркий концерт, восторжен-
ные зрители, их поддержка очень 
сильно мне помогала!

После громких оваций и вруче-
ния призов у Людмилы Николаев-
ны Задориной остался ещё один 
очень важный подарок для всех 
жителей Студгородка: «Гуляем до 
утра!». В зале царило ликование. 
«Но после праздника, – сказала 
Людмила Николаевна, – новый 
день, когда утром с новыми силами 
все собираются и идут учиться!»

Юлия КУЗЬМИЧ, ФЖ-103

– Ожидаема ли была победа?
– Конечно, все очень надеялись, что я выиграю, ребята из общежития 

подбадривали, говорили, чтобы я не переживала. Я сама настраивала 
себя на то, что попаду в тройку. Но первое место стало неожиданно-
стью.

– Что подтолкнуло вас участвовать в конкурсе?
– В прошлом году была на подтанцовке у участницы. Она расска-

зывала про предварительные этапы, мне это показалось интересным, 
решила пойти на кастинг – и прошла.

– Какой этап конкурса оказался самым сложным?
– Для меня не было сложных этапов. Наоборот, с нетерпением ждала 

их, было интересно узнать, что же приготовили для нас организаторы.
– Какая из фотосессий понравилась больше всего?
– «Вдохновение эпохой».
– Были ли моменты, когда сдавали нервы и хотелось всё бро-

сить?
– Конечно, иногда бывали минуты слабости, но мысли всё бросить 

не возникало.
– Как заставляли себя двигаться дальше?

– Знала, что ребята из общежития верят в меня, что я не должна подвести их, ну и, конечно же, азарт 
и интерес, что же будет дальше.

– Конкурс длился около двух месяцев – не мешало ли это учёбе? Как удавалось совмещать?
– Нет, не мешало: организаторы старались подстроить график под наше расписание, чтобы не возникало 

проблем.
– Теперь вы эталон женственности и красоты – чего бы вы пожелали всем девушкам?
– Чтобы они не боялись самовыражаться и стремительно двигались к поставленным целям!

АлёнА БогдАнчиковА: «ЗнАлА, что в меня верят!»
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Фото Вадима ГИМАТОВА, Фотошкола ЮУрГУ
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